

2/14
高旗

朝日訴訟 承継50年



朝日健二さん

一安倍政権の異様な動き
は、朝日訴訟の前夜を彷彿
(ぼうしつ)させます。朝
日訴訟を承継した朝日健二さ
ん(78)は、こう指摘します。
安倍政権は昨年末、多くの
国民が反対の声を上げる中

一方で、社会保障を「自助・自立」を基本とするものに変質させる大改悪に着手。先行して行われたのが、保護基準の引き下げなど生活保護改革です。社会保障給付全体を引き下げるには、その「物差し」である保護基準の引き下

昭二県の重延経営農業地主の草山正三さんへた
7年に、低すぎる生活保護費は憲法違反だとし
て国などを訴えた「朝日訴訟」。茂さんが亡く
なる直前の64年2月14日、朝日健一さん夫婦は
茂さんの養子になつて訴訟を承継しました。あ
れから50年。安倍晋三・自公政権の暴走が社
会保障分野をはじめ強まる中、朝日訴訟の今
的な意義を振り返りました。(鈴井里緒)



「生活保護改悪許すな」と座り込みをする全国生活と健康を守る会連合会の人たち=2013年10月、国会前

縮まつた格差

朝日訴訟(57年提訴)の「前夜」は、どんな状況だったのか。

増強を趣旨とした日米相互防衛援助協定（MSA協定）の締結や自衛隊創設とともに、社会保障の全面削減を打ち出しました。

その翌年から、生活保護基準は連續23年間引き上げられました。さらに、保護基準を「物差し」として最低賃金や社会保障全体の水準が引き上げられ、国民の所得格差を縮めました。

ところが、転機となつたのは、中曾根内閣の「土光臨調」(81～83年)です。民主党政権をはさみ、第2次安倍内閣の税・社会保障「一体改革」まで引き継がれます。

に撃し寄せ猛反撃。健一もろいは「大蔵省の煙突に登り、三日三晩、赤旗を振り続けて動ました労働者がいましたよ」と曰を細めます。

貯金比率引き下げは撤回したものの、予算案はそのまま成立。生活保護の打ち切りや診療報酬のマイナス改定などが行われました。

詔は「いかにかたので
「長く続いた暗黒の中にも
された「一点の火花」として
歓迎されました」と健二さ
ん。「労働者や市民、学生な
ど幅広い人々の中に訴訟の
『争る会』がつくられ、国民
運動に発展しました」と振り
返ります。

東京地裁（浅沼武裁判長）
は60年10月、国の予算は最低
生活を保障するために指導支
配されなければならないとし
配されなければならぬとし

は、12万人以上の高齢者が立
ち上がりました。

「いま、1万人、12万人の
〈朝日茂さん〉が社会保障改
悪を許さないたかいに立ち
上がっている」と健二さん。
「社会保障は労働者階級の基
本的権利として、雇用主の擁
取に反対して多年にわたって
勝ち取った成績です。権利は
たたかう者の手にある」と強
調します。